

Suscripción.

En la capital. . . 4.50 ptas. trim.
id. fuera la capital 5 id. id.
Ultramar, en oro. 18 id. sem.
id. un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. . . 7.50 id. trim.

Todo pago se entiende por adelantado.
 Toda la correspondencia se dirigirá al Director de este Diario.

Redacción y Administración.—Progreso, 6, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Diario liberal de Gerona.

Anuncios.

En la primera página, una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.
En la tercera, 50.—En la 4.ª 25.—A los señores suscritores, 12 céntos.
Anuncios mortuorios, en la 4.ª página desde 7 pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5.ª ptas. línea a juicio de la Administración.
Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. Lorette, 61, rue Caumartin.

Año XIX.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOAQUIN RUIZ BLANCH.

Números sueltos 25 céntimos.

N.º 3.722

CROMOS

Hemos recibido una numerosa y variada colección con objeto de poder complacer á cuantos honren nuestra imprenta con sus trabajos en esa clase de impresiones, á precios sumamente económicos.

JUEVES 21 FEBRERO DE 1889.

Revista parisien.

17 de Febrero de 1889.

SUMARIO: Ojeada á la situación: El pacto de la concordia. Una acción desleal y una caída honrosa. Periodo álgido. Extranjero: Bismarck y Guillermo. Los disturbios en Hungría. En el Japon. La semana literaria. Alcance de noticias.

A quien nos hubiera dicho á nosotros al cerrar nuestra última crónica, que el gabinete no habría de sufrir ninguna grave avería en cuanto tratara de poner sobre el tapete de la discusión sus dos consabidos proyectos de revisión y de reforma electoral, le hubiéramos tenido como el más miope de los políticos.

Y, sin embargo, nada de lo que estaba lógicamente previsto, nada de lo que debía suceder ha sucedido. Es decir, sí ha sucedido; pero solo en una parte y truncado por completo el orden y el sentido de los sucesos, los cuales se han precipitado de una manera súbita y absolutamente fuera de toda previsión y de todo cálculo.

Pero no nos adelantemos, y digamos brevemente lo ocurrido.

Todo el mundo creía que el sábado de la anterior semana el gabinete sucumbiría tan luego como se decidiese á transformar en una cuestión de confianza la cuestión puramente accidental de la prioridad en el orden de la discusión de los proyectos. Bastó, sin embargo, que Mr. Floquet diera á su imaginación un par de vuelatas, que dirigiese á sus amigos de ayer que serán sus compañeros de mañana, una franca y leal explicación y un ruego amistoso, en ese lenguaje ingenuo al propio tiempo que vigoroso y preciso que constituye el secreto de todos sus triunfos parlamentarios, para hacerse completamente suya la mayoría de la Cámara. El presidente del Consejo obtuvo de ella todo lo que quiso.

Y llegó el lunes y entablóse la discusión del proyecto de reforma electoral, de esa reforma que había constituido en estos últimos tiempos el verdadero sueño dorado de la fracción oportunista. En dicha sesión el presidente del Consejo obtuvo un nuevo señalado triunfo, y fué en realidad un espectáculo reconfortante para los republicanos, el de ver el movimiento de concentración que se produjo al rededor del gabinete, votando todos á una la modificación electoral propuesta. Y nosotros nos decíamos ante esa especie de concentración del miedo ¿llegará á realizar el objetivo principal la concentración, más ó menos circunstancial?

En resumen: el ministerio presentó el jueves último la dimisión á causa de haber decidido la Cámara aplazar indefinidamente la discusión del proyecto de revisión.

Lo ocurrido es verdaderamente inconcebible, y excede á todo lo que en materia de deslealtad habíamos presen-

ciado en este y en otros Parlamentos. En efecto: votar el sábado anterior la Cámara; discutir el lunes subsiguiente el proyecto de reforma electoral, comprometiéndose así mismo por medio de una votación solemne que debía ser sagrada, á poner en el orden del día del jueves el debate acerca del proyecto de revisión constitucional, y una vez que la fracción oportunista ha obtenido del gabinete y de sus amigos la modificación electoral deseada, ponerse solapada y traidoramente de acuerdo con los elementos hostiles al gabinete y á la República para volver de súbito sobre su primer acuerdo, será tan oportunista como se quiera, pero constituye el colmo de la impudencia parlamentaria.

¡Pobrisimo espectáculo acaba de dar al país, y aun al extranjero, la Cámara de diputados de Francia!

Difícil es predecir ahora lo que vá á ocurrir ante una crisis ministerial tan prematura y, lo que es más, tan deslealmente provocada.

Por lo demás, Mr. Floquet y sus compañeros de gabinete pueden estar orgullosos de la manera como han descendido del poder.

Los asuntos de Alemania vuelven de nuevo á atraer toda la atención del mundo político.

De Viena recíbense cada día numerosas y curiosas noticias relativas á la recrudescencia de la lucha entablada contra el príncipe de Bismarck por el partido pictista conservador, á cuya cabeza se encuentran el conde de Waldersee y el pastor protestante Mr. Stöcker. El canciller despliega en esta lucha toda la energía que le queda, poniendo en ejecución cuantos medios tiene á su alcance para evitar que su antiguo discípulo, el emperador actual—tan dócil otras veces—, preste demasiada atención á los consejos interesados de la fracción ultra-conservadora.

Todos los trabajos de dicha fracción se reducen á ir aislando cada día más al príncipe de Bismarck para obligarle, en un momento dado, á retirarse de la dirección de los negocios. El hombre designado á sustituirle está ya designado hace tiempo por el partido pictista: es el conde de Waldersée.

Ultimamente asegurábase, que la reciente catástrofe de Meyerling ha causado al emperador una impresión extraordinaria y que, desde hace algunos días, el pastor Stöcker, y con él los miembros más influyentes del partido pictista, han podido utilizar á sus anchas aquel triste suceso ejerciendo una presión extraordinaria en el ánimo de Guillermo.

Nuestros lectores recuerdan sin duda el estado de agitación que reinaba en todo el territorio húngaro, especialmente en Buda-Pesth, á consecuencia de la ley militar presentada por el gabinete que preside Mr. Tisza. Cuando la efervescencia había llegado á su periodo álgido, sobrevino de súbito el doloroso acontecimiento que ha llenado de luto á la familia imperial. Con la muerte del archiduque Rodolfo, acalláronse momentáneamente los rencores; el ministerio y la Cámara pudieron continuar á su guisa y satisfacción completa la discusión y aprobación de los artículos de la nueva ley, y todo pare-

cía haber recobrado la tranquilidad más absoluta, cuando hé aquí que de repente nuevos telegramas vienen á notificarnos que en Buda-Pesth se han renovado con más furor que nunca las manifestaciones turbulentas ocurridas hace unos quince días.

Esas manifestaciones—en las que toma parte una gran masa de la población pidiendo la dimisión del ministerio—se suceden de una manera asombrosa y con carácter cada vez más imponente, siendo raro el día en que la fuerza pública, instigada por las violentas medidas que acaba de dictar el gobierno, no tenga que hacer alguna razzia de consideración para castigar á los que figuran como directores del movimiento semi-revolucionario de que la población es teatro de algunos días á esta parte.

En la Cámara, las oposiciones han intentado últimamente una enérgica interpelación contra Mr. Tisza; pero votada la moción, el gobierno ha conseguido una importante mayoría. De todas maneras, considérase en Viena que la situación del primer ministro húngaro es de día en día más comprometida.

Los amantes del progreso debemos felicitarnos. El Japon acaba de dar un paso considerable por la vía de la civilización.

Trátase, nada menos, que de una Constitución á la europea promulgada con gran pompa por el Mikado y acogida en todo el territorio japonés con grandes fiestas nacionales. La Constitución reconoce la libertad religiosa y de palabra y establece el derecho de reunión. Los jueces son inamovibles y no pueden ser revocados sino por una ley especial.

La semana literaria nos ha dado dos libros de una capital importancia.

De la vida, titúlase el uno, y sin distinguimos podemos asegurar que es una de las obras de más altos vuelos filosóficos que de algunos años á esta parte se ha publicado. Su autor el conde Tolstor, merece por ella los más grandes elogios. La prensa toda de París muéstrase unánime en tributárselos.... ¿Que mayor triunfo para la obra?

Se titula el otro Marie Fougères: su autor es anónimo, aunque por la contextura y por la idea capital del libro, se sospecha que lo haya escrito un académico de la lengua.

La obra ha causado sensación, sobre todo entre los partidarios de la escuela naturalista, contra la cual embiste el autor apoyado en argumentos incontrovertibles.

Alcance de noticia.—El presidente de la República ha confiado á Mr. Méline, presidente de la Cámara, la difícil misión de formar ministerio. Todas las combinaciones intentadas hasta ahora han fracasado. Considerase la situación como un verdadero callejon sin salida.

¡POLÍTICOS, AGRUPARSE!

Así titula El Mediodía un artículo que publicó en su edición del diez y ocho, y el cual trasladamos á nuestras columnas.

Nunca como ahora, dice, creemos en la necesidad de que se forme un nuevo partido que sirva de garantía, no sólo á la monarquía, concediéndole mayores horizontes de acción, sino al país, deseoso como está de grandes reformas en el orden económico, en el orden político, en el orden social.

En los actuales momentos en que la política ha entrado en un periodo de reorganización, abandonando aquella pasividad indiferente que era su más característico distintivo, es cuando se hace necesario que los verdaderos amantes de la patria, de los que viven en la política persiguiendo tan solo la bienandanza del pueblo hispano, se agrupen entre sí haciéndose mutuas concesiones para que, desapareciendo diferencias de doctrinas que los hace encontrarse distanciados, converjan todos á un fin común: al de hacer la felicidad de nuestra desgraciada patria.

Todas las escuelas políticas, todos los hombres que las componen, defienden con tesón doctrinas sanas que tienden al mejoramiento de nuestra administración, de nuestro ejército, de nuestras libertades y de nuestras esquilmadas colonias.

La situación de nuestra política, bien poco alhagüeña por cierto, trae el empequeñecimiento de España, pues faltos de tiempo sus representantes en ambas Cámaras para tratar con gran extensión de los grandes problemas económicos, tienen que postergar la solución de aquellos á la continua defensa de ideales políticos encaminados tan sólo á conquistar ó continuar en el poder.

Bien comprendemos que la política es la clave de todo; bien comprendemos que sin política no puede haber administración, ejército, ni riqueza en un país; pero como la situación porque atraviesa está más necesitada de reformas que de discursos, creemos llegado el momento de que, por medio de honrosas transacciones, los hombres se unan entre sí y formen un nuevo partido político que venga á ser el agente más activo de los negocios públicos, amparador de todos los derechos, de todas las reformas que se encuentran sin solucionar, á pesar del mucho tiempo que hace se están ejercitando unas y otras.

No nos guiá deseo alguno de egoísmo; no queremos imponer á los políticos íntegramente nuestro programa, por más que lo conceptuamos como el único acabado y perfecto: lo que anhelamos es que se agrupen al lado de nosotros personas de valía que solo aspiren á la felicidad y engrandecimiento de España.

Surja un nuevo partido, llámese como se llame y fórmelo quien lo forme, que no es cuestión de nombres, sino de principios, á lo que debemos todos los buenos españoles aspirar.

Dos partidos monárquicos se disputan la gestión de los negocios públicos; esos dos partidos políticos están gastados en las personas y programas que sustentan; es imposible que puedan seguir gobernando; todo cambia con el tiempo, ¿por qué, pues, no han de variar los nombres de Sagasta y Cánovas? ¿Por ventura no han saciado por bastante tiempo su orgullo personal llamándose jefes del Gobierno de la nación española?

Falta y grande hace que un nuevo partido venga á romper los moldes viejos de los partidos fusionista y conservador, reemplazándolos con uno tan nuevo, que responda á las exigencias de los tiempos en que vivimos.

Un partido existe, aunque se le niegue su beligerancia; un partido tiene España que solo aspira á su engrandecimiento interior y exteriormente; un partido con credo definido, con organización reconocida y con un jefe indiscutible: ese es el partido reformista.

Direis que ese partido no puede ser poder; ¿y por qué? ¿Porqué carece de ex-ministros? ¿Acaso los ex-ministros han sentado plaza en los partidos nuevos desempeñando carteras? ¿Por ventura creen los que tal piensan, que dentro de nuestro partido no hay con verdaderos merecimientos, cantidad suficiente de ministrables? Pues bien; si no tenemos *decoración* y esa añeja costumbre de seguir imperando para que un partido sea reconocido como tal, agrúpense alrededor de nuestro ilustre jefe hombres de valía *reconocida*, y el poder será de ese nuevo partido así formado.

Desde Olot.

Una buena estocada.

Mis trabajos literarios deben tener soliviantado el ánimo de los *cangrejos* olotenses, pues son repetidísimos los insultos de que soy víctima de algun tiempo á esta parte.

A mediados de Enero último hube de defenderme, con las armas en la mano, de las amenazas de un ex-soldado de Savalls, pero no di ninguna importancia á sus bravatas porque creí era cuestión de vino.

A mediados de este mes, la agresión ha partido de un idiota pariente ó dependiente del campanero de la parroquia de San Cristóbal las Fonts, á quien deben habersele indigestado mis descubrimientos de grandes caracoles fósiles de que habló la Ilustración Catalana á fines del último año, quizá porque en dicho periódico y en LA LUCHA referí que Adhemar opina que las aguas han pasado del polo boreal al polo antártico á consecuencia de un insignificante desequilibrio del globo terráqueo.

Sea como fuere, al pasar junto á la rectoría antedicha, oí gritos de un loco que me embistió á pedradas; al día siguiente, aprovechando la presencia de un guarda municipal, pregunté al referido pariente del campanero la causa de haberme apedreado el día anterior; contestó que lo haría siempre que yo pasase por un campo contiguo, (que se encuentra actualmente sin cultivar,) iba á contestarle pero se me echó encima cogiéndome por las orejas.

Le dejé hacer hasta que sentí sus uñas introducirse en mis aparatos auditivos, á fin de que esa agresión fuese innegable: entonces, manejando mi bastón de paseo como si fuese una espada, le di una estocada en el pecho; lo que sucedió inmediatamente fué que dió un grito, me soltó y etcétera.

Esos actos de salvajismo son debidos á las influencias de émulos de *Mossen Beret* y otros trabucaires que, no atreviéndose á obrar personalmente, encargan sus actos anti-evangélicos á idiotas parecidos al pariente del campanero de San Cristóbal las Fonts.

Ildefonso Igual.

Olot 13 Febrero de 1889.

DESDE PARIS.

18 de Febrero de 1889.

La situación.—Poco, muy poco se ha adelantado desde nuestra última correspondencia en la solución de la crisis. Lo único que se sabe de positivo es que, empujado por sus amigos moderados y oportunistas de la Cámara, su presidente Mr. Méline, se ha dejado al fin que-

rer y ha admitido el árduo encargo de buscar quienes quieran asumir con él toda la responsabilidad de la difícil y peligrosa situación en que los poderes públicos se encuentran.

Como no podía menos de suceder, la elección de Mr. Méline para la misión escabrosa de formar un gabinete en las presentes circunstancias, no ha encontrado en la gran mayoría de la prensa una acogida muy favorable. Los periódicos republicanos concuerdan en reconocer que nada designaba al presidente de la Cámara para recoger la sucesión de Mr. Floquet y, sobre todo, que las aptitudes de Mr. Méline están muy lejos de responder á las verdaderas necesidades de la situación presente.

Mr. Méline, por su parte, hace todos los esfuerzos imaginarios para merecer las felicitaciones y los estímulos que los órganos del oportunismo le prodigan. La composición del futuro ministerio no está aún completa ni mucho menos; pero lo poco que de él se sabe, prueba claramente cual es el espíritu de conciliación de que los oportunistas están animados.

Llega hasta nosotros un rumor, cuya confirmación acabaría de agravar el tinte oscuro de los sucesos.

Parece que en el caso en que Mr. Méline llegara á constituir un gabinete, el nuevo ministerio empezaría por hacer redactar al presidente de la república un mensaje al país, lo cual sería ni más ni menos que arrojarle imprudentemente, á él, que no debe tener ninguna política, en la ardiente arena de las contiendas políticas.

Los oportunistas, como se vé, se niegan á revisar la Constitución; pero no tienen ningun empacho en falsearla.

Es preciso convenir en que por sí solo, constituye un desafío al buen sentido el acto de haberse dirigido, para sacar á la república de las dificultades en gran parte creadas por el wilsonismo, á esos mismos antiguos ministros cuya incapacidad ó cuya falta de respetabilidad dieron nacimiento á los escándalos wilsonianos. Pero poner así en descubierta al presidente de la república y endosarle la responsabilidad de la política de lucha que pretenda seguir el futuro gabinete, es algo más que todo esto: ello solo constituye el mayor de los desafueros y un acto de verdadera locura.

Si Mr. Carnot cometiera semejante imprudencia, si, escuchando los malévolos consejos de unos cuantos, se decidiese á entrar por esta vía, es indudable—á lo menos en nuestro concepto—que no tardaría en concluir como concluyeron el mariscal Mac-Mahon y Mr. Grévy sus predecesores.

La situación en Hungría.—Segun telegrafían de la capital del antiguo reino, ayer tuvo lugar en Buda-Pesth la gran manifestación organizada por las oposiciones de la Cámara para reclamar la retirada del ministro.

La manifestación se puso en marcha á las cuatro en punto de la tarde, atravesando los puntos más céntricos de la ciudad en número de unas treinta mil personas. El orden más perfecto reinó durante aquel imponente acto.

Delante de los clubs de la oposición moderada y de los independientes, fueron pronunciados una porción de discursos hostiles al gabinete.—El séquito de manifestantes iba precedido de gran número de estandartes, y el único grito que se oía sin cesar, del uno al otro extremo de la manifestación, era el de *¡Abajo Tisza!*

Llegados los manifestantes al muelle del Danubio, delante del palacio donde accidentalmente se albergan los emperadores, los gritos hostiles al gobierno cambiáronse, por acto de cortesía y de respeto, en vivas á los soberanos. Al

pasar por enfrente del palacio, todas las cabezas se descubrieron y se inclinaron todas las banderas.

Los manifestantes disolvieronse después sin ninguna dificultad. La policía mejor avisada sin duda que días atrás, se abstuvo discretamente de toda intervención.

Última hora.—Continúa sin resolverse la crisis. Todas las soluciones hasta ahora intentadas han fracasado.—S.

Noticias locales y generales.

Segun carta que tenemos de Olot, hay allí una especie de Sociedad de socorros mútuos para fines político-administrativos, cuyo principal objeto es apoderarse de cuanto apoderable existe para ser los únicos necesarios en aquel partido y para que sin su voluntad no se mueva una hoja del árbol.

Segun las referencias, y de un modo indirecto, esa asociación lanza censuras contra algunos Concejales de aquel Ayuntamiento por ser, en su concepto, mala su gestión, con objeto de ver si pueden formar parte de la candidatura en la próxima elección municipal y colarse en el Ayuntamiento que es su bello ideal.

El remedio es muy sencillo en nuestro concepto si es verdad, como creemos, cuanto se nos dice, y consiste en que el cuerpo electoral esté prevenido y pague como merece la intención y los deseos de aquellos señores aspirantes á caciques.

—El número de vacas lecheras que existen en los Estados Unidos, segun el *American Breeder*, es de 16.000.000; su producto medio anual se calcula en 500.000.000 de duros. Si se tasa en 25 duros el precio de cada vaca, su valor total es de 400.000.000 duros, esto es, menos que sus productos.

El número de los propietarios que las poseen es de unos 4.500.000; el producto de la mantquilla fué el año pasado de 7.500.000 duros, y el del queso un millón 230.000, quedando el resto de la utilidad por la leche vendida.

—No se pueden avenir los que aquí están acostumbrados á mangonearlo todo, con la derrota sufrida el pasado domingo con motivo de la constitución de la Cámara de Comercio, y dicen que ha nacido muerta, que no hará nada de provecho y que se opondrán á lo poco ó mucho que pueda hacer la Cámara.

¡Pobre jente! Si la Junta nombrada obra con alguna actividad, como creemos, esos saltisbanquis recibirán nuevos desengaños y se persuadirán de que el Comercio y la industria no les necesita para maldita la cosa y se sobran y bastan para defender sus intereses sin necesitar la ayuda de quienes jamás hicieron cosa de provecho.

Seguimos llamando la atención de nuestra primera Autoridad civil, para que se persuada, si es que no lo está de sobras, de lo que son los que se llaman sus amigos.

—En Nevada (Estados Unidos) acaba de ser presentado un proyecto de ley que califica de delito, para las mujeres, el uso en cualquier teatro de un sombrero que tenga más de nueve centímetros de altura.

Pues si aquí se hiciera lo propio, apenas si asistiría gente á los juicios orales.

—Merece los honores de la publicidad el rasgo de generosidad llevado á cabo por el guardia civil del puesto de Camarasa (Lérida), Pablo Ferreiro Fernández.

Murió hace tres días en aquella villa una mujer, dejando en la miseria á cinco hijos y á su atribulado esposo. Al tener conocimiento dicho guardia de aquella horrible situación, llevado de sus nobles sentimientos, se presentó en la casa con abundantes provisiones, y

fué luego á encontrar al cura-párroco diciendo que pagaría los gastos del entierro.

El sacerdote dijo que no lo admitía y que renunciaba á sus derechos, y el caritativo guardia entregó en metálico á la mencionada familia el importe del entierro.

—Cuando regresó de Madrid la Comisión que fué allá para gestionar el pago de los haberes á los pobres y siempre desatendidos Maestros, supimos que venia muy esperanzada y que el Diputado por este distrito señor Fabra la habia recibido muy bien.

Recordará el lector los recelos que abrigamos entonces de que todo sería agua de borrajas, ó que sucedería aquello del adagio «después del burro muerto la cebada al rabo» y se van cumpliendo nuestros temores, porque ni los Maestros cobran ni hay quien por su triste suerte se interese.

De manera que el señor Fabra recibió muy bien á la Comisión, pero el dinero no parecé y, como consecuencia, los Maestros no cobran; que es lo que interesa.

¡Si tenemos unos Diputados más influyentes!

—Llamamos la atención del cuerpo de Vigilancia, acerca de ciertos individuos que andan por ahí cuyos aspectos no indican mucho en favor propio. Podremos estar equivocados; pero bueno sería se averigüe la procedencia.

—Ayer prestó declaración en el Juzgado de instrucción nuestro Director y propietario de LA LUCHA señor Ruiz Blanch, con motivo de la causa que se instruye á instancias del liberal y amante de la prensa periódica Alcalde de Amer, á quien agradecemos el celo con que nos distingue y el apasionamiento con que nos lee.

—Han sido nombrados, segun tenemos dicho, D. José Ferrer, Maestro de Caldas de Malavella, para Bagur; Don Francisco Trecentis, para Pardiniás; Don Juan Arnau, para S. Salvador de Breda (Ayudantía); D. Lorenzo Casi, para Boadella; D. Roque Aubert, para Viladonja; D. Narciso Coloma, para Serra; D. Pedro Canals, para S. Aniol de Finestrás; D. Vicente Domenech, para la Pinya; D. José Parés para Llaers (Ripoll y Parroquia); D. Luis Viñas, para S. Bernabé de Tenas (Ripoll y Parroquia); doña Martiriana Margarit, para Fontcuberta; D.ª Cristina María Abella, para Setcasas, y D.ª Antonia Batllósera, para Vilabur.

También se han recibido los títulos profesionales de D. Gabriel Martí, don Juan Noger, D.ª Dorotea Solé, D.ª María Prunera, D.ª María Consuelo Mana, D.ª María García, D.ª Francisca Masgrau, D.ª Antonia Puig, D. Bartolomé Sala y Martí, D. Juan Noguér y Freixa y D. Gabriel Martí y Oliver.

—Dicen de Aleixar (Tarragona); que el huracán de estos días ha arrancado de raíz algunos árboles, entre ellos dos grandes nogales que contaban más de un siglo de existencia.

—Decían ayer los amigos del Alcalde de Amer, que sería también denunciado el artículo del día.

¿Y qué? Ya pueden denunciarnos si quieren á todas horas, el Alcalde y todos los Caciques sus protectores. Veintitres denuncias sufrimos en 1881 en un mes, y gracias á Dios vivimos y acorralamos para siempre á los que nos perseguían, y á fé que eran muchos y poderosos.

Para que temamos, ni nuestros amigos, las iras de cuatro ó seis mamarrachos políticos que vistos desde un villorrio parecen gigantes y vistos de cerca son más repulsivos que cabeza tiñosa, se necesita lo que no tienen y pueden tener.

Dada la dificultad que para su cobro presentan las libran-

zas especiales de suscripción á periódicos, nos es imposible admitir las que desde primero de este año se nos remitan. Lo advertimos á los señores suscritores para evitarles y evitarnos perjuicios.

AL HABLA.

Massanet de la Selva.—D. J. V.—Infinitas gracias por los ofrecimientos que, en nombre propio y de esos buenos amigos, me hace en su afectuosa de antes de ayer. La Carta que me dice habérsenos remitido con fecha 13, no la hemos recibido. Repítala si acaso, para saber de que se trata.

Á UNA CRUZ SOLITARIA.

Oh cruz, emblema santo, de inefable virtud claro modelo: deja que junto á ti busque consuelo mi corazón sumido en triste llanto!...

Cual pobre peregrino, divago por el mundo, solo, errante, temiendo tropezar á cada instante ó extraviarme en un áspero camino!...

Trás lejano horizonte en vano espero hallar seguro guía, pues solo encuentro cada nuevo día, detrás de una colina, un alto monte:

Y así pasan los años con la velocidad de un torbellino, y en vez de mejorar mi triste sino, sufro en mal hora acerbos desengaños!...

Nace el hombre llorando y al crecer, cada día va gemiendo, llega á la juventud siempre sufriendo y á la edad mas robusta, suspirando!...

Tan misera es su suerte, que si osa recordar lo que ha pasado, encuentra que su pecho han lacerado pesares mas crueles que la muerte;

Pero aquellos que fueron de tan penosos males causadores, viven también colmados de dolores ó entre angustias sin cuento sucumbieron.

Y es perverso ó es necio quien goza persiguiendo á sus hermanos, por que al manchar la sangre nuestras manos manchado queda el nombre con desprecio!...

Dichoso quien olvida y en perdonar espera hallar ventura; el hombre es una efímera criatura y tras la terrenal hay otra vida;

Por esto, en esa piedra, oh cruz, como mi alma solitaria, murmuro una católica plegaria pues cual olmo eres tú, y yo cual yedra.

I. Igual.

D. MANUEL VILLACAMPA.

CARTA DE DESPEDIDA.

Quando el brigadier Villacampa, despues de los sucesos de setiembre fué sentenciado á muerte y puesto

en capilla, dirigió al Sr. Zorrilla la siguiente carta:

Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Mi siempre querido amigo: Próximo á sufrir la pena capital, necesito manifestar á usted en estos momentos solemnes, con la gran sinceridad del que habla á orillas del sepulcro que se abre para recibirle, que muero tranquilo y satisfecho del acto que acabo de realizar; que creo firmemente en la virtualidad de las ideas rectoras por que lucha el partido que tiene la gloria de contarle á usted por jefe, y que espero que mi sangre no ha de ser estéril para la felicidad de mi querida patria.

Al enviarle á V. el cordial abrazo de despedida pienso en mis hijos y acudo á V. y al partido para que los protejan y alienten, deseando que el día del triunfo hagan en su obsequio algo que les indemnice de la pérdida que van á sufrir y algo que les recompense de los sacrificios que yo haya podido hacer en el trascurso de doce años de lucha, de prisiones y destierros. Tres hijos tengo: Manuel, teniente infantería, que en estos momentos cruza el Océano para servir á la patria bajo el mortífero sol de Cuba, á cuyo ejército ha sido destinado por petición propia; Emilia, joven de veinticinco años, mi retrato físicamente y que hereda con mi carácter la parte mas amarga de mis desventuras, la cual quedará con una hermana de su madre, señora anciana y bonisima, pero pobre, y Enrique, de veintidos años, que se halla en Manila, mozo enérgico, bravo y de grandes disposiciones, que confío no se malogren; á todos los cuales dejaria en desoladora orfandad si no los colocase, como lo hago, bajo la generosa protección de V. y del partido.

Un solo pesar turba la serenidad de mis últimas horas: el de no haber logrado reivindicar nuestros derechos conculcados, proporcionando así un día glorioso á España; mas lo que á mi no ha querido concederme la fortuna, no ha de negarlo á otros la justicia.

Mitigue V. y mis buenos amigos el dolor que forzosamente ha de causarles mi desastre, y reciban todos la cariñosa expresión de los sentimientos con que ha sido siempre de V. afectisimo y verdadero amigo,

MANUEL VILLACAMPA.

Distracciones.

Un caballero presidía el entierro de su suegra.

Al verle muy abstraído, le pregunta un amigo que iba á su lado:

—¿En qué piensas, hombre?

—En que es la primera vez que salgo con ella sin que regañemos.

Boletín Religioso.

SANTO DE HOY.

San Félix ob.

CUARENTA HORAS.

En la iglesia de las Siervas de San José.

En los domingos durará la exposición 7 horas á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las doce; y por la tarde tres, empezando una hora antes; y se reservará en todo el año al toque de la oración.

Observaciones Meteorológicas

suministradas por la Academia Gerundense, dirigida por D. N. Carlos del Coral.

Día 20.—Tiempo medio á mediodía verdadero, 0 horas, 10 minutos, 57 segundos.

Table with 3 columns: TERMOMETRO (Min, Máx, Med), Barómetro, Hig. Saussure. Values: 4, 28, 16, 765, 70.

Table with 3 columns: Estado del cielo, VIENTO (Dirección, Intensidad), Lluvia en milimet. Values: Despejado, N., Brisa, 0.

OBSERVACIONES.—

—MERCADOS.—

GERONA.—Trigo, hectólitro, 18'75 pesetas.—Mezcladil, 16'50.—Judías 22'50.—Habas, 15'25.—Avena 9'25.—Arbejas, 17'0.—Cebada 11'50.—Mijo, 15'50.—Centeno, 12.—Patatas, 00'25 Kilogramo.

BAÑOLAS.—Trigo, hectólitro, 15'00.—Centeno, 12'00.—Cebada, 7'00.—Avena, 6'50.—Maiz, 9'00.—Habas, 10'25.—Habones, 11'50.—Altramuces, 8'00.—Arvejas, 12'00.—Fayol, 11'00.—Escarpet, 7'50.—Habichuelas, 21'00.—Garbanzos, 20'00.—Huevos (docena) 1'00.

TELÉGRAMAS

Madrid 19.—Congreso.—Se reanuda la sesión. El general Lopez Dominguez defiende al señor Posada Herrera como presidente del ministerio izquierdista, diciendo que el señor Sagasta estuvo injusto combatiendolo.

Le contesta el señor Sagasta, repitiendo los términos de que hay que optar por el ejército ó por las economías.

España—dice—no necesita comprometerse en aventuras exteriores. Para mantener la paz interior le basta con la mitad del ejército actual.

Juzga necesario disminuir cien millones de los gastos de Guerra, destinándose cincuenta para la completa nivelación de los presupuestos y otros cincuenta para aliviar las cargas de los contribuyentes.

Cree que esta empresa no puede acometerla un solo partido, pues precisa el concurso de todos los partidos y el concurso de la opinión pública; pero él arroja la semilla, creyendo que fructificará.

Explica la crisis que determinó la formación del ministerio izquierdista, diciendo al general Lopez Dominguez que ni aun siquiera sabe cómo ni por qué fué ministro.

El ministro izquierdista dice que se formó por consejo suyo imponiendo la obligación de que fuera ministro el general Lopez Dominguez.

Despues—añade—combatió aquel ministerio porque queria la revisión constitucional que el orador ha considerado siempre peligrosa.

Le contesta el general Lopez Dominguez diciendo que la revisión constitucional era solo una promesa de aquel Gobierno.

Le replica el señor Sagasta manifestando que ni aun como promesa podia consentir que se hablara de revisión.

El señor Romero Robledo combate la enmienda del señor Portuondo.

Pide el término de la carrera militar en el grado de brigadier y que para el ascenso al generalato se conserve un turno de antigüedad.

Queda el señor Romero Robledo en el uso de la palabra para mañana y se levanta la sesión.

Telégramas Extranjeros.

Nápoles.—Ha ocurrido una tumultuosa manifestación de albañiles sin trabajo.

La policia ha hecho muchas prisiones.

En los barrios obreros reina grande agitación. Se teme que ocurran graves desordenes.

París 19.—M. Carnot ha resuelto esperar el resultado de la reunión celebrada por los radicales y la sesión de la Cámara para elegir la persona que forme ministerio.

Créese que reúne mayores probabilidades para ello M. Freycinet.

Los radicales han acordado combatir á todo ministerio del que no formen parte.

Circula el rumor de que se constituirá un Gobierno formado solo por senadores.

París 20.—M. Tirard, despues de conferenciar con M. Carnot, comenzó las gestiones para formar un ministerio de combate, ofreciendo una cartera á Mr. Méline; éste la ha rehusado.

En vista de ello M. Tirard ha desistido de sus gestiones.

Los radicales están resueltos en favor de un ministerio presidido por M. de Freycinet.

Se complica la situación.

Imprenta La Lucha á cargo de Pedro Vert.

Anuncios.

PELUQUERIA DE PAGÉS:

Este popular establecimiento ha pasado á ser propiedad del acreditado peluquero D. Tomás Cot, el cual se propone remontarlo, á la brevedad posible, á la altura que reclaman las exigencias de la sociedad moderna y en consonancia al buen nombre de la ciudad de Gerona.

NO MAS HERPES.

LA POMADA y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTTA preparados por Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—16 reales bote Esencia y 16 reales bote Pomada.

Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta.

Al por mayor Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 32, Barcelona.

cláusula no contenga otra declaración, sólo se entenderá aquél obligado á pagar las que apareciesen contraídas antes.

Art. 643. No mediando estipulación respecto al pago de deudas, sólo responderá de ellas el donatario cuando la donación se haya hecho en fraude de los acreedores.

Se presumirá siempre hecha la donación en fraude de los acreedores, cuando al hacerla no se haya reservado el donante bienes bastantes para pagar las deudas anteriores á ella.

CAPÍTULO IV.

De la revocación y reducción de las donaciones.

Art. 644. Toda donación entre vivos, hecha por persona que no tenga hijos no descendientes legítimos, ni legitimados por subsiguiente matrimonio, queda revocada por el mero hecho de ocurrir cualquiera de los casos siguientes:

1.º Que el donante tenga, despues de la donación, hijos legítimos y legitimados, ó naturales reconocidos, aunque sean póstumos.

2.º Que resulte vivo el hijo del donante,

que éste reputaba muerto cuando hizo la donación.

Art. 645. Rescindida la donación por la superveniencia de hijos, se restituirán al donante los bienes donados, ó su valor, si el donatario los hubiere vendido.

Si se hallaren hipotecados, podrá el donante liberar la hipoteca, pagando la cantidad que garantice, con derecho á reclamar del donatario.

Quando los bienes no pudieren ser restituidos, se apreciarán por lo que valían al tiempo de hacer la donación.

Art. 646. La acción de revocación por superveniencia de hijos prescribe por el transcurso de cinco años contados desde el nacimiento del último hijo ó desde la legitimación ó reconocimiento, ó desde que se tuvo noticia de la existencia del que se creía muerto.

Esta acción es irrenunciable, y se transmite, por muerte del donante, á los hijos y sus descendientes legítimos.

Art. 647. La donación será revocada á instancia del donante, cuando el donatario haya dejado de cumplir alguna de las condiciones que aquél le impuso.

En este caso, los bienes donados volverán

redero del donatario, á no ser que á la muerte de éste se hallase interpuesta la demanda.

Art. 654. Las donaciones que con arreglo á lo dispuesto en el art. 636 sean inoficiosas, computado el valor líquido de los bienes del donante al tiempo de su muerte, deberán ser reducidas en cuanto el exceso; pero esta reducción no obstará para que tenga efecto durante la vida del donante y el donatario haga suyos los frutos.

Para la reducción de las donaciones, se estará á lo dispuesto en la sección 6.ª, capítulo 3.º del siguiente título.

Art. 655. Sólo podrán pedir reducción de las donaciones aquellos que tengan derecho á legítima ó á una parte alícuota de la herencia, y sus herederos ó causahabientes.

Los comprendidos en el párrafo anterior no podrán renunciar su derecho durante la vida del donante, ni por declaración expresa, ni prestando su consentimiento á la donación.

Los donatarios, los legatarios que no lo sean de parte alícuota y los acreedores del difunto, no podrán pedir la reducción ni aprovecharse de ella.

PEDIR EN TODAS PARTES

CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO

Diplomas de Honor en todas las Exposiciones

Venta del CHOCOLATE MENIER: 50,000 kilos por día

EVITAR las FALSIFICACIONES

FERRO-CARRILES DE TARRAGONA
A BARCELONA Y FRANCIA.

Trenes en dirección a Barcelona.

		Llegada.	Salida.
Mañana	Correo	1. ^a y 3. ^a	6:51 6:56
	Mixto	3. ^a	10:31 10:56
Tarde	Mixto	2. ^a y 3. ^a	1:30 2:8
	Correo	1. ^a 2. ^a y 3. ^a	3:31 3:39
Noche	Mixto	2. ^a y 3. ^a	10:37

Trenes en dirección a Port-Bou.

		Llegada.	Salida.
Mañana	Mixto coches	2. ^a y 3. ^a	5:20
	Correo	1. ^a 2. ^a y 3. ^a	8:24 8:30
Tarde	Mixto	2. ^a y 3. ^a	12:52 1:30
	Correo	1. ^a y 3. ^a	5:5 5:11

Las horas están ajustadas al meridiano de Madrid.

Los expresos no llevan correo ni equipaje. En estos trenes solo se despachan en Gerona billetes ida en las estaciones de Barcelona, Figueras Port-bou y Francia. La línea férrea del Midi ha establecido enlace con los suyos.

ENFERMEDADES VENÉREAS Y SIFILÍTICAS.

Las *Cápsulas Peruvianas* y la *Esencia de Zarzaparrilla* del Doctor Borrell: Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las *Purgaciones* y *Flujos blancos* por mas rebeldes é inveterados que sean.

16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El *Rob yodurado del Doctor Borrell* es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, cáries de los huesos, úlceras de la boca y garganta, y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.

Véndese en todas las principales farmacias y droguerías de esta.

Los pedidos á BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

« Para estar bueno, es indispensable tener siempre el vientre libre. » * *« Mas vale un lavante suave y diario que una purga violenta. »*

POLVO ROCHER

Laxativo, Digestivo, Depurativo, Antigiarroso, Antibilioso

Contra ESTREÑIMIENTO, DE VIENTRE, JAQUECA, CONGESTIONES, ALMORRANAS, ACLOMERACIÓN DE BILIS, GLARIAS; EMBARAZO DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Gusto agradable. Lo toman con placer los Niños más difíciles, las Mujeres delicadas, los Ancianos. No irrita ni debilita el organismo como las *Pildoras purgativas*, siempre drásticas, dado su pequeño tamaño, las *Frutas laxativas*, el *Acite de Ricino* de un gusto repugnante, los *Purgantes salinos*: Sales, Limonadas, Sedlitz granulado, Aguas purgativas, etc. Una cucharada de café desleida en medio vaso de agua por la noche al acostarse, provoca al día siguiente una evacuación de vientre natural sin cólicos, ni diarrea.

PROSPECTOS GRATIS

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar Falsificaciones y exigir POLVO ROCHER, Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

CARNE, HIERRO y QUINA

El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energético que se conoce para curar: la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Menstruaciones dolorosas*, el *Empobrecimiento* y la *Alteración de la Sangre*, el *Raquitismo*, las *Afecciones escrofulosas* y *escorbúticas*, etc. El *Vino Ferruginoso de Aroud* es, en efecto, el único que reúne todo lo que entona y fortalece los organos; regulariza, coordena y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el *Vigor*, la *Coloración* y la *Energía vital*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRE, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIASE el nombre y la firma AROUD

DOBLE MAGNÉSIA INCALCÁREA

AEREADA, ANTIBILIOSA Y PERFECCIONADA

PREPARADA POR EL DR. BORRELL.

Para curar los dolores de estómago, por inveterados que sean, la *indigestión*, las *irritaciones intestinales*, la *superabundancia de bilis*, dolores de cabeza, *váridos*, *jaqueca*, *flatos*, *ácidos del estómago*, el *mareo en las navegaciones*, la *retención de orina*, el *mal de piedra*, el *estreñimiento de vientre*, *cólicos*, etc., etc.

La *Doble magnésia del Dr. Borrell* sustituye todas las aguas minerales que se emplean para combatir las dolencias arriba expresadas. 12 reales frasco.

Véndese en todas las farmacias y droguerías de esta.

Al por mayor, Sres. BORRELL HERMANOS, Asalto, 52, Barcelona.

En todas las Farmacias, Perfumerías y Bazaros

La VELOUTINE

Polvo de Arroz especial

Preparado al Bismuto por CH^{es} FAY, Perfumista

PARIS - 9, Rue de la Paix, 9 - PARIS

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

derecho el donante para exigir del donatario el valor de los bienes enajenados que no pueda reclamar de los terceros, ó la cantidad en que hubiesen sido hipotecados.

Se entenderá al tiempo de la donación para regular el valor de dichos bienes:

Art. 651. Cuando se revocare la donación por alguna de las causas expresadas en el art. 644, ó por ingratitud, y cuando se redujere por inoficiosa, el donatario no devolverá los frutos sino desde la interposición de la demanda.

Si la revocación se fundare en haber dejado de cumplirse alguna de las condiciones impuestas en la donación, el donatario devolverá, además de los bienes, los frutos que hubiese percibido despues de dejar de cumplir la condición.

Art. 652. La acción concedida al donante por causa de ingratitud, no podrá renunciarse anticipadamente. Esta acción prescribe en el término de un año, contado desde que el donante tuvo conocimiento del hecho y posibilidad de ejercitar la acción.

Art. 653. No se transmitirá esta acción á los herederos del donante, si éste, pudiendo, no la hubiese ejercitado.

Tampoco se podrá ejercitar contra el he-

al donante, quedando nulas las enajenaciones que el donatario hubiese hecho y las hipotecas que sobre ellos hubiese impuesto con la limitación establecida en cuanto á terceros, por la ley Hipotecaria.

Art. 648. También podrá ser revocada la donación, á instancia del donante, por causa de ingratitud en los casos siguientes:

- 1.º Si el donatario cometiere algún delito contra la persona, la honra ó los bienes del donante.
- 2.º Si el donatario imputare al donante alguno de los delitos que dan lugar á procedimientos de oficio ó acusación pública, aunque lo pruebe; á menos que el delito se hubiese cometido contra el mismo donatario, su mujer ó los hijos constituidos bajo su autoridad.
- 3.º Si le niega indebidamente los alimentos.

Art. 649. Revocada la donación por causa de ingratitud, quedarán, sin embargo, subsistentes las enajenaciones é hipotecas anteriores á la anotación de la demanda de revocación en el Registro de la propiedad. Las posteriores serán nulas.

Art. 650. En el caso á que se refiere el primer párrafo del artículo anterior tendrá

miento de las cosas donadas, salvo si la donación fuere onerosa, en cuyo caso responderá al donante de la evicción hasta la concurrencia del gravámen.

Art. 639. Podrá reservarse el donante la facultad de disponer de algunos de los bienes donados; ó de alguna cantidad con cargo á ellos; pero, si muriere sin haber hecho uso de este derecho, pertenecerán al donatario los bienes ó la cantidad que se hubiese reservado.

Art. 640. También se podrá donar la propiedad á una persona y el usufructo á otra ú otras, con la limitación establecida en el art. 781 de este Código.

Art. 641. Podrá establecerse válidamente la reversión en favor de solo el donador para cualquiera caso y circunstancias, pero no en favor de otras personas sino en los mismos casos y con iguales limitaciones testamentarias.

La reversión estipulada por el donante en favor de tercero contra lo dispuesto en el párrafo anterior es nula; pero no producirá la nulidad de la donación.

Art. 642. Si la donación se hubiere hecho imponiendo al donatario la obligación de pagar las deudas del donante, como la